
ШВШИЕРАН 
Завидная судьба 
'ЮБИЛЕЙ 

Их детство выпало на военные годы. Как это ни пара
доксально, но именно война помогла развить в них луч
шие черты - отзывчивость, трудолюбие, человечность, 
веру в свои силы. 

Они родились в разных местах, воспитывались по-разному Встре
тились в Магнитке. Точнее, в конце пятидесятых в цехе ремонта 
промышленных печей. 

Трудовую деятельность в одном из самых тяжелых цехов комбина
та они начинали с должности огнеупорщика. Сложно сказать, что 
удержало Владимира Челнакова и Виктора Шепилова на этой почти 
адской работе - ремонты мартеновских печей производили вручную 
в тяжелейших условиях повышенных температур и большой запы
ленности. Здесь самые матерые мужики «ломались» и подавали заяв
ление на расчет. Плохо приживались в цехе и инженерно-технические 
работники: их не устраивали текучесть кадров, плохая «управляе
мость» реставраторов металлургических печей. Но мало-помалу Вла
димир Павлович и Виктор Егорович - их целью был профессиональ
ный рост - выдвинулись из низовых работников в бригадиры, затем 
в мастера и старшие мастера-начальники смены. 

Сколько проведено капитальных ремонтов за трудовую биогра
фию Владимира Челнакова и Виктора Шепилова. В мартеновском 
производстве построена последняя 900-тонная печь, трехканальные 
печи переведены на одноканальные, освоена технология строитель
ства двухванных агрегатов, которыми прославились сталеплавиль
щики Магнитки... Именно ремонтники своим неустанным трудом 
обеспечивали сталеварские рекорды. И нацеливали на досрочные 
ремонты печей коллектив цеха ремонта промышленных, а впослед
ствии металлургических печей - старшие мастера и начальники смен. 

Со страниц заводской и городской газет не сходили имена масте
ров и звеньевых, которыми руководили начальники смен № 1 и 4 
Виктор Шепилов и Владимир Челнаков. Немалая заслуга этих руко
водителей в том, что по итогам соцсоревнований и честь памятных 
дат цех неоднократно награждали переходящими Красными знаме
нами, а всему подразделению присвоили звание «Коллектив имени 
50-летия Магнитогорска». 

В июле 2006 года ремонтники будут праздновать 70-летие. Свои 70 
лет отметят Виктор Егорович и Владимир Павлович в январе. Навер
ное, это судьба, что они работали именно в этом ремонтном цехе. 

Снова жених и невеста 
СВАДЬБА 

О н и п р о ж и л и 
вместе 60 лет. 
Сами выстрои
ли дом в посел
ке Новомагнит
ный, землю под 
который полу
чили ровно че
рез год п о с л е 
Великой Побе
д ы . 

Иногда сюда, 
почти на окраину города, съезжается вся их семья - 26 человек. У 
четы Таракановых - шесть правнучек, трое внуков, три внучки, 
один сын и три дочери. Есть кем гордиться и на чью помощь наде
яться. Молодежь и огород перекопает, и траву выполет, и урожай 
соберет, и по хозяйству поможет. 

В субботу, 28 января, в юбилей их совместной жизни поздравить 
«молодых» на Гвардейскую, 2 съедутся, наверное, все, кто сможет. 
Собственно, Яков Федорович с Александрой Васильевной отме
чать дату не собираются: накладно нынче для пенсионеров в одно
часье собрать такой огромный стол. Хотя люди они хлебосольные и 
приветливые, но время нынче такое: на власть не надейся, благоус
траивайся за собственные денежки сам, как можешь. К сожалению, 
пенсия - предмет одноразового пользования. Но как ни трудно, а к 
весне необходимо накопить деньги для прокладки канализации -
неудобно без нее. Сколько раз на дню приходится воду выносить.. . 

Хозяева слегка жалуются на здоровье, хотя, наверное, в их-то 
возрасте многие вряд ли смогли бы вести столь, как ныне говорят, 
активный образ жизни. 

Не проверяли они дружбой свои отношения, зарегистрирова
лись практически сразу после приезда гвардии старшины Тарака
нова в Магнитогорск. Нет, не ждала Александра своего возлюблен
ного с фронта. Просто в начале 1946 года завидного жениха, кава
лера орденов Красной Звезды и Отечественной войны второй сте
пени, просватали за симпатичную девчонку, жившую в теткиной 
семье в соседнем бараке. Сваты исходили из проверенного веками 
русского обычая: стерпится - слюбится. Действительно, слюби
лись. И лучшего мужа Александре Васильевне вряд ли было сыс
кать на всем белом свете: трудолюбив, всю жизнь посвятил семье. 
Не захотел дожидаться получения хоть какого-то жилья от извест-
ково-доломитового производства, где работал первоначально, ре
шил строить сам. В собственном доме выросли Раиса и Геннадий, 
Людмила и Наталья. Раиса пришла в огнеупорное производство, 
где впоследствии много лет отработал Яков Федорович. Огнеупор
ный стал вторым домом для внучки Светланы и для снохи Тарака
новых - Людмилы. А первым - все равно оставался дом на улице 
Гвардейской. Семейный очаг, родовое гнездо, куда в минуты радо
сти и печали собираются все Таракановы. 

« Поморанчовая» 
революция 
В советское время Украина по производству ПООДУКАШ^. 
занимала 40-е место в мире, сейчас - 186-е 

Давно переписываюсь с од
н о п о л ч а н и н о м из Х е р с о н а 
Александром Воробьевым, с 
которым судьба свела меня во 
время войны - он был эвакуи
рован с матерью в наши края, 
в Оренбуржье. Саша учился в 
школе, работал в колхозе. Нас 
вместе призвали в 
армию, где служили 
в двенадцатой ок
ружной школе от
л и ч н ы х стрелков 
снайперской подго
товки. В мае 1944-
го о т п р а в и л и на 
фронт. Там мало об
ращали внимания на 
то, чему учили тебя 
в тылу, пополняли 
новичками поредевшие полки 
и дивизии. Саша стал танкис
том. Наши пути разошлись. 
После войны мы случайно на
шли друг друга, стали перепи
сываться. 

Являясь гражданами разных 
стран, в письмах, помимо лич
ной жизни, мы затрагиваем по
литическую и экономическую 
жизнь России и Украины. Се
годня эти темы актуальны. 
Однополчанин присылает вы
резки из местных газет, в каж
дом его письме сквозит недо
вольство руководством само
стийного государства, состоя
нием экономики сопредельной 
с Россией страны. Он недово
лен и своей личной жизнью. С 
его разрешения цитирую от
рывки некоторых его, получа
ется, уже прошлогодних писем. 

«Девятого апреля получил 
пенсию по новому исчислению, 
- делится участник Великой 
Отечественной войны, гражда
нин Украины. - Это составля
ет 604 гривны. Кроме того, ин
валидам войны выделили разо
вую помощь - 330 гривен. По
лучается, пенсия у нас втрое 
меньше, чем у российских уча
стников ВОВ. Наш новый пре
зидент старается примирить 
нас, фронтовиков, с предателя-
ми-бандеровцами. Сейчас их 
зовут борцами за свободу, за 
независимость Украины, им га
рантированы все привилегии 
участников боевых действий. 
Потуги Ющенко тщетны: чест
ные люди на это не клюнут. 
Мне вспоминается май 1945-
го: в эвакогоспиталь № 2471, 
где я находился на излечении, 
привезли группу бойцов Крас
ной Армии из Львовской обла-

Простому 
человеку 
не хватает 
уверенности 
в завтрашнем 
дне 

сти с отрубленными пальцами 
рук и вырезанными на спинах 
трезубцами, выглядевшими 
точно, как нынешний государ
ственный герб Украины. А ны
н е ш н и й г о с у д а р с т в е н н ы й 
флаг? Под его аналогом с Крас
ной Армией сражались и пет

люровцы в граждан
скую, и бандеровцы 
с частями Советской 
Армии после осво
бождения Украины 
от немецко-фашистс
ких захватчиков... У 
вас, в России, все по-
другому, и я завидую 
вам белой завистью. 
П е р е д а й мои по 
з д р а в л е н и я всем 

фронтовикам, кого встретишь 
в этот радостный день - День 
60-летия Великой Победы. Мы 
всегда с вами». 

Две недели я был в столице 
на праздновании Дня Победы. 
Естественно, поделился свои
ми впечатлениями с Сашей. 
Вот ответ моего украинского 
друга: 

«Не скрою, когда получил 
письмо, так переволновался, что 
не смог его читать: слезы засти
лали глаза. Читала Лида (жена), 
и мы вместе его комментирова
ли. Только вчера с большой бо
лью отметили 64-ю годовщину 
начала войны, вспомнили мно
гих близких и знакомых, кото
рые были с нами в те далекие и 
трудные годы. 60-летие Побе
ды на Украине отметили, как 
обычно. За медалью самому 
пришлось съездить в городской 
военкомат, получил ее вместе с 
удостоверением в окошке. Как 
это можно делать без души и 
без сердца? 

Девятого мая у Вечного огня 
вместе с другими фронтовика
ми ожидали местную админис
трацию. Пошел дождь , и я 
ушел. Вечером по телевизору 
смотрели парад в Москве и 
встречу нашего президента с 
ветеранами в Киеве. На мой 
взгляд, тщетны его попытки 
примирить наших ветеранов с 
бандеровцами, хотя все СМИ 
горят желанием это сделать...» 

Александр собирает письма 
для потомков, чтобы они знали 
действительность не только из 
официальных источников. А 
она, на его взгляд, такова: 

«Вот уже полгода живем с 
новой властью. Какого-либо 
улучшения в жизни нет... Го

ворят «поморанчовая револю
ция». Какая же эта революция? 
Ленин учил, что революция -
это смена одного господству
ющего класса другим, социаль
но отличным. А здесь одни 
воры украли власть у других, 
богатые становятся богаче, а 
бедные еще беднее. Простой 
народ был обездолен, а сейчас 
еще и одурачен, отуплен до 
такой степени, что просто не 
знает, что делать. До социаль
ной революции он еще не доз
рел. Частные предприниматели 
так зажали людей, что те пик
нуть не смеют. Что не так - сту
пай за ворота. А работать при
ходится по 12-14 часов в сутки 
без выходных и отпускных. 
Правда, платят неплохо двумя 
конвертами. Один официаль
ный - для налоговой, другой 
основной - для себя. Вот жи
вет такой работник, вроде бы 
всем доволен. А приходит че
ред получать пенсию, так и на
считать собесу нечего». 

Посылал я вырезку из маг
нитогорской газеты, где некая 
Светлана хвалила жизнь на Ук
раине, прожив там полтора ме
сяца. Комментарии однополча
нина таковы: 

«Светлана у нас мало чего 
поняла, хотя должен сказать, 
что условия жизни в Киевской 
и Житомирской областях луч
ше, чем у нас, на периферии, 
где верхушка любит называть 
себя элитой. А что эта «элита» 
сделала со страной? Если в со
ветское время Украина по про
изводству продукции занима
ла 40-е место в мире, сейчас -
186-е. Высокопроизводитель
но в то время работали такие 
отрасли, как металлургия, стан
костроение, судостроение, ма
шиностроение.. . Сейчас нам 
«вешают лапшу на уши» и го
ворят, что все, что тогда про
изводили, было неконкурен
тоспособным. Но при этом ни 
одна отрасль фактически не ра
ботает. Все корабли продали, а 
только в Одессе их было при
писано 330. Авиации тоже не 
стало: на всю Украину дей
ствуют несколько аэропортов. 
То же происходит с автобус
ным и железнодорожным сооб
щением. Есть местности, уже 
полностью отрезанные от вся
кой цивилизации. Еще пример: 
в одном из городов Донбасса 
население не имеет питьевой 
воды около трех месяцев. Люди 

за два-три километра ходят за 
живительной влагой с бутыля
ми. А что говорить о жизни в 
городах? У нас в Херсоне толь
ко треть домов имеет работаю
щие лифты. Пожилые люди вы
нуждены сидеть в холодных 
квартирах без включенного 
центрального отопления. 

Не могу умолчать о медобс-
луживании. Чтобы положить 
больного в больницу, необхо
димо снабдить его собственной 
постелью и едой. Пятидневное 
пребывание моей внучки Даши 
в инфекционной больнице обо
шлось ее родителям в 200 гри
вен». 

Рассказывал я Александру о 
том, что каждый год по бесплат
ным путевкам отдыхаю в сана
ториях и пансионатах, и спра
шивал: почему он не пользует
ся льготами ветерана Великой 
Отечественной? Однополчанин 
отвечает, что за все годы, что 
он на пенсии, ему ни разу не 
предложили ни одной путевки. 
Все пансионаты и санатории, 
которые ранее были в ведении 
профсоюзов, перешли в част
ные руки, им нет смысла ле
чить бесплатно пенсионеров и 

инвалидов, они предпочитают 
зарабатывать деньги на бога
тых. Сейчас отдых за рубежом 
- в Болгарии, Турции, на Кип
ре - обходится вдвое дешевле, 
чем в самостийном Крыму. 

«Что сейчас волнует украин
цев? Проблема № 1 - птичий 
грипп. Проблема № 2 - газо
вая. К первой я отношусь до
вольно спокойно: кому-то вы
годно уничтожать в том же 
Крыму птиц и богатеть на им
порте мяса. Вторая проблема 
значительно сложнее. Я согла
сен с решением Путина о по
вышении цены на природный 
газ. Раз Украина нацелилась на 
Запад, то пусть получает то, что 
хочет. Конечно, богатые от это
го ничего не потеряют, опла
чивать ту же коммуналку при
дется трудовому народу». 

О д н о п о л ч а н и н в каждом 
письме присылает вырезки из 
местной газеты «Гривна». В 
заметках рассказывается о пло
хой работе коммунальщиков, 
беспределе в маршрутках - из 
микроавтобусов выкидывают 
инвалидов Великой Отече
ственной войны, самосожжении 
73-летнего пенсионера из Ска-

довска, не добившегося прав
ды в херсонском апелляцион
ном суде, убийстве старуш
ки.. . Это не специальный под
бор отрицательных фактов, та
ковы ныне реалии украинской 
жизни. По нашим понятиям, 
херсонщина - это юг, теплая 
зима, Днепр, поблизости море, 
дешевые фрукты.. . Александр 
приводит фактические статдан-
ные: за год стали производить 
на треть меньше молока, на 40 
процентов - мяса, на четверть 
- шерсти. Мясо на рынках по
дорожало от 25 до 56 процен
тов. Треть сельхозпредприятий 
на херсонщине - убыточны. 
Бензин подорожал более чем на 
60 процентов. Более десяти 
тысяч жителей Херсона - в 
вынужденных отпусках, 34 ты
сячи граждан зарегистрирова
ны на бирже труда. 

Мало хорошего в этих циф
рах. А ведь простому челове
ку так не хватает уверенности 
в завтрашнем дне, спокойствия, 
достойной зарплаты или пен
сии, человеческого отношения 
чиновников к простым людям... 

Михаил ПЕТРОВ, 
ветеран войны и труда. 

Искусство старения заключается в том, чтобы быть для молодых 
опорой, а не препятствием, учителем, а не соперником, 
понимающим, а не равнодушным. Андре МОРУА 

Творить мы не устали 
Такие концерты необходимо показывать по телевидению 

«Сонатой для баяна» в исполнении ла
уреата международного конкурса Дмит
рия Анисимова, записанной на компакт-
диск, открылась во Дворце культуры 
имени Серго Орджоникидзе литератур
но-музыкальная гостиная, посвященная 
творчеству талантливых самодеятель
ных магнитогорских композиторов и 
поэтов. 

Автор сонаты - Михаил Коробейни
ков - успешно работает и в камерно-ин
струментальном, и в вокально-хоровом 
жанрах. Его хоровые миниатюры неод
нократно исполняла Магнитогорская 
государственная хоровая капелла имени 
Семена Эйдинова. «Музыкальный мо
мент» Коробейникова был обязательным 
произведением на конкурсе баянистов и 
аккордеонистов «Кубок Урала». Тесная 
многолетняя дружба связывает этого 
талантливого композитора с известным 
магнитогорским самодеятельным поэтом, 
бывшим инженером металлургического 
комбината Эмилем Митлиным. Плодами 
их творческого содружества стали заме
чательные песни, исполненные вокаль
ным ансамблем «Экополис» и хором ве
теранов Галины Брянской. 

Впрочем, присутствовавших в музы
кальной гостиной композиторов, поэтов 

и исполнителей не было надобности зна
комить друг с другом. Все они объеди
нены одной большой творческой судь
бой, посвященной родному городу. 
«Магнитогорский вальс», «Речушка 
моего детства» Владимира Лекарчука 
прекрасно исполнили солистки ансам
бля «Экополис». А вот с «Уральской 
рябинушкой» автора оригинальных и 
самобытных мелодий связывают такие 
песни, как «18 лет», «Новый год» - об 
этой дружбе лично я узнала из выпу
щенного в этом году сборника песен 
Владимира Лекарчука для взрослых и 
детей «Каштанка». 

Хотя творческие контакты участни
ков литературно-музыкальной гости
ной постоянны, были здесь и свои сюр
призы. Стихотворение «Наше танго» 
его автор Эмиль Митлин вдруг неожи
данно услышал на этой встрече в му
зыкальной обработке баяниста и ком
позитора Сергея Соколова, который 
показал всю универсальность своего 
таланта: как музыкальный руководи
тель «Уральской рябинушки», как вир
туозный баянист и как автор понравив
шихся ветеранам лирических песен «Се
дой Урал», «Давайте тряхнем стари
ной», «Ветераны, как прежде, в строю», 

«Метелица». Да и поэтический соавтор 
Сергея Дмитриевича - Наталья Коло-
кольцева, бывший архивариус заводо
управления, не подкачала. Ее стихи, 
победившие в фестивале среди бывших 
работников металлургического комби
ната «Творить мы не устали», стали в 
этом году участниками конкурса поэти
ческих произведений имени Федора 
Селянина в Москве, нашли отклик в 
душах столичных ценителей поэтичес
кого слова. Наталье Федоровне здесь 
же, в кругу ее друзей, поклонников и 
коллег, вручили благодарственное по
слание Центрального совета горно-ме
таллургического профсоюза России за 
участие в столь престижном конкурсе. 

- Огромное удовольствие мы полу
чили от душевных и лирических песен 
наших авторов, - делились впечатлени
ями гости музыкально-литературной 
гостиной. - Такие концерты можно, 
даже необходимо показывать по магни
тогорскому телевидению. Огромное 
спасибо организаторам гостиной - со
вету ветеранов металлургического ком
бината, которые знакомят нас с творче
ством наших талантливых музыкантов 
и поэтов. 

Елена ПАВЕЛИНА. 

Х Р О Н И К А 

Год прожит не зря 
На семинаре председателей советов ветеранов цехов 
и производств при подведении итогов глава ветеран
ского движения ОАО « М М К » Михаил Тихоновский 
отметил: деятельность советов в прошлом году шла 
по двум направлениям. 

Как и в былые годы, ветераны хранят преемственность и пере
дают молодежи трудовые традиции предыдущих поколений ме
таллургов. С 90-х годов прошлого столетия совет ветеранов 
целенаправленно ведет защиту пенсионеров-металлургов, по-
прежнему работает по плану на основе коллективного договора 
и программы социальной защиты работников ОАО «ММК». Еже
месячную материальную помощь в минувшем году получили 
свыше 21 тысячи человек на сумму 77 млн. рублей. В прошлом 
году адресная ежеквартальная помощь выделена 7844 пенсио
нерам, 280 человек получили экстренную помощь. Не остался в 
стороне и профком ОАО «ММК»: на помощь 790 пенсионерам 
выделено более 200 тысяч рублей. 

Металлурги-долгожители 
Перефразируя известных советских сатириков, ска
жем: совет ветеранов знает все. 

Знает, ведет учет и ежегодно поздравляет с днем рождения 
своих старейшин. На начало года зарегистрировано 4152 вете
рана старше 80 лет, из них 1430 - в возрасте 80-85 лет, 223 - от 
86 до 89 лет. Рубеж 90-95 лет преодолели 113 человек, а в пос
ледней до сотни пятилетке значатся семь долгожителей. В возра
сте 99 лет два ветерана. 

P.S. Вчера ценители искусства получили духовную подзарядку в музыкаль
но-литературной гостиной во время встречи с артистами России Т. Бори

совской и А. Рукавишниковым. Первого февраля во Дворце культуры имени 
Серго Орджоникидзе состоится выступление композитора и поэта Валентина Кри-
вощекова, посвященное 75-летию ОАО «ММК». На встречу с ветеранами комби
ната приглашены известные далеко за пределами Магнитогорска участники во
кального ансамбля «Металлург» и детского ансамбля «Соловушки». Но авторс
кий концерт Валентина Кривощекова «Открыться людям» можно будет увидеть 
завтра в большом зале консерватории. Кроме того, в концерте примут участие 
женский вокальный дуэт «Лорелея» в составе Алены Никитиной и Ларисы Цыпи-
ной, дуэт гитаристов (Александр Волыпонок, Алексей Назаров), экс-председа
тель городского Собрания депутатов Михаил Сафронов, ансамбль народной пес
ни «Тайсара». 

Спрос на актив 

Страницу подготовил Геннадий ПОГОРЕЛЬЦЕВ. 

Актив совета ветеранов Орджоникидзевского райо
на и ветеранской организации ОАО «ММК» встретил
ся с главой администрации Петром Гессом. 

Он рассказал о противоречиях в развитии нашего мегаполи
са, поделился планами его комплексной застройки, возведения 
поликлиник, в том числе открытия медучреждения в районе Бе
резок, благоустройства поселков. 

Новый глава района выразил надежду, что такие встречи станут 
традиционными, а его администрация будет помогать пенсионерам 
района. Но и ветераны должны помочь городу: наиболее инициа
тивные должны войти в комитеты территориального общественно
го самоуправления, выборы которых намечаются в феврале. Имен
но ТОСы должны контролировать работу жилищно-коммуналь
ных служб и охранять интересы жителей микрорайонов. 
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